

Frente libertario

ORGANO DE LAS MILICIAS CONFEDERALES

Madrid,
18 de abril
de 1937

Número 146

editado por el comité de defensa - región centro

RECORDANDO

"EJERCITO POPULAR"

No es ciertamente la Confederación Nacional del Trabajo la organización que más tuvo que violentar su acostumbrada manera de enfocar los problemas y más tuvo que sacrificar la idiosincrasia de sus componentes cuando se trató de constituir un ejército regular, sobre la base que suministraban las milicias voluntarias del proletariado que supieron forjar los triunfos radiantes de las primeras jornadas de la guerra.

Pero también la Confederación Nacional del Trabajo, supo hacerse cargo de las circunstancias del momento, del férreo imperio de las mismas sobre las perezas ideológicas. Y comprendió que el Ejército regular, el mando único, la disciplina rígida de arriba a abajo, venían impuestas como condiciones ineludibles si se quería conseguir la victoria sobre un enemigo organizado y disciplinado como era el que ante nosotros se presentaba.

Y entonces, sacrificando a la victoria y a la Revolución todo su lastre anarquista, olvidando los sacrificios de muchos años para hacer posible la deseada victoria, no dudó en llevar a cabo uno más, quizás el sacrificio que más deben tener en cuenta tanto los amigos como los enemigos. Aceptó el imperio de las circunstancias y, por primera vez en toda la historia de la Prensa confederal, se recogieron aquellos conceptos que más chocaban con su propia y más querida ideología; por primera vez los periódicos anarquistas pidieron mando único, movilización, ejército popular, ejército regular en suma.

Por lo mismo que era un sacrificio que se llevaba jirones de nuestro espíritu, es necesario que se le aprecie más; lo que más cuesta es lo que más se estima; y a los hombres de la C. N. T. y de la F. A. I. les cuesta mucho, ¡mucho!, verse sometidos a las rígidas normas de la disciplina militar.

Y, sin embargo, como era y es necesario para el triunfo en la guerra y para la victoria en la Revolución, se aceptó y se acepta ese sacrificio y otros muchos que a él van íntimamente ligados.

Pero, ya dentro del ejército popular, ya encuadrados dentro de la disciplina militar, es conveniente, es útil, es necesario, es IMPRESCINDIBLE que esa disciplina sea una y la misma, que sea una realidad en todo y para todos. Y esa igualdad ante la disciplina, ese sometimiento a una norma de conducta igual, matemáticamente exacta, lo resiste todo, puede vencer todos los obstáculos, menos uno: LA PROPAGANDA UNILATERAL, la alabanza metódica de las mismas unidades, no únicamente por sus triunfos, que esto sería justo, sino por representar una tendencia determinada, por estar adscritos sus componentes a una determinada filiación política. Si en esa propaganda se persiste, si no se termina rotundamente con el olvido de las acciones de los demás a puro de recordar repetida y encendidamente los éxitos de las propias acciones, la disciplina, una e igual, ventaja la más útil que nos suministra el ejército regular se evaporará como agua derramada sobre la arena del desierto.

Y entonces nos habremos quedado con todos los inconvenientes del militarismo sin ninguna de sus ventajas.

Bien, excelentemente bien, que se elogien y se alaben las actuaciones heroicas de nuestras brigadas; pero que todos, absolutamente todos, consideremos como NUESTRAS a todas, absolutamente todas las brigadas. Que no haya entre ellas rencientas al lado de niñas mimadas. Que todas participen en los mismos sacrificios y en las mismas heroicidades. Y que todas encuentren en todos los sectores de opinión el mismo entusiasmo, el mismo cariño, el mismo afecto y el mismo trato.

Seamos hermanos; pero todos hermanos; hermanos en el sacrificio y hermanos en los triunfos.

LA OFENSIVA EN ARAGON

OBRAS SON AMORES

A la C. N. T. se persigue políticamente en Bilbao, apoderándose de la imprenta donde se edita el diario confederal, para publicar, en cambio, la Prensa comunista; en Bilbao se detiene arbitrariamente a un Comité Regional de la C. N. T., por el delito de no tener mayoría en la constitución del frente antifascista con que evitar el atropello. No sabemos a estas horas si la organización confederal habrá recibido la reparación a que es acreedora por estos atropellos. En cambio nos consta... Que al conocerse el peligro de que Mola pudiera acercarse a Bilbao, toda la Confederación Nacional del Trabajo se lanzó

a la ayuda de sus hermanos antifascistas vascos, sin reparar si tenían o dejaban de tener cuentas pendientes con los que dirigen la política en Vasconia.

Y como la C. N. T. no cultiva la demagogia y si la acción directa, con su táctica, defendió a los vascos, movilizando cuantos elementos disponía en el frente de Aragón para lanzarse a una ofensiva que, como primordial objetivo, supuso distraer las fuerzas que Mola acumulaba en el frente vasco, con la actividad en todos los sectores de Aragón en ritmo impetuoso.

Obras son amores, dice el refrán, y obras son las tomas de posiciones es-

tratégicas en el Alcubierre y la ocupación de pueblos a los fascistas.

Así es como demuestra en todo momento la C. N. T. su posición clara y firme de solidaridad con todos los grupos antifascistas, sin que, en sus decisiones, pese lo más mínimo si a sus hombres u organizaciones se les da un trato injusto en tal o cual sitio. ¿Tiene fuerza en Cataluña? ¿Fuerza que le falta en Bilbao? Pues todo el proletariado catalán ofrece su sangre para que Vasconia no pueda ser jamás lugar de preocupación para los que hoy persiguen con inconciencia a sus hermanos confederales.

Como el 7 de noviembre entregó a su Durruti la C. N. T. en Cataluña para que el fascismo no entrase en Madrid, hoy entrega lo mejor de su juventud en Aragón, para que el frente Norte no sea más que un matadero de carlistas y extranjeros indeseables.

Así es como considera la C. N. T. que debe forjarse la unidad de acción de todos los antifascistas.

AYER «MUNDO OBRERO» REPRODUJO INTEGRAMENTE UN ARTICULO DE «FRENTE LIBERTARIO». CE LEBRAMOS LA OCURRENCIA, SI ESTO BENEFICIA A LA UNIDAD QUE TODOS PROPUGNAMOS, Y DAMOS AL OLVIDO OTRAS ALUSIONES RECIENTES HECHAS POR EL MISMO PERIODICO, DIRIGIDAS A «FRENTE LIBERTARIO».

Un poquito de control

Ayer, a las tres próximamente, presenciábamos un espectáculo repugnante. En una «cola», un guardia de Seguridad maltrataba de obra a las pacientes colistas. Al intervenir, no preguntamos el origen de la agresión, pero sea cual fuere, no parece «excesivo» que un «defensor» del orden público, a las órdenes del no menos celoso Cazorla, ataque a puñetazos y a golpe de cinturón a unas mujeres.

Al intervenir, todas las explicaciones que dió un «galoneado» fueron estas:

—¿Vamos a terminar esto? ¡Cada uno por su lado y esto se ha acabado!

El hecho en sí ya es reprochable, y conocidos los procedimientos actuales, cabe suponer que todas las actividades que desarrollen los subordinados estarán avaladas por el subordinador.

Nos parece un mucho peligrosa la actuación que se inicia.

Existe mucho olor a pólvora y se ha aprendido mucho en cuestión de guerra.

Repetimos, que se debe imponer un poquito de control en la calle de Serrano, aunque los dioses se vean envueltos en el incienso de sus sacerdotes.

Ecuanimidad

El Partido Comunista Español, al cual no damos más beligerancia que la que tiene efectivamente, repite constantemente, en su vértigo propagandista, la supremacía de sus elementos sobre todos los demás, que en la situación presente están exponiendo, por lo menos, tanto como los camaradas comunistas.

Admitimos, desde luego, la propaganda intensa que de su política hace el partido. Ella es necesaria porque el pueblo español es algo reactivo a ciertas políticas, pero creemos que el modo de enfocar la propaganda es algo... inconveniente.

No se pueden falsear los hechos presentando como únicos héroes a los comunistas que luchan en los frentes, ni más ni menos, que los demás. No se puede presentar al Partido Comunista como el único o el mejor sostén del Frente Popular; no se pueden presentar a la masa popular como seres infalibles a los comunistas que ocupan, con o sin beneplácito del pueblo, cargos oficiales de responsabilidad, y, sobre todo, no se puede hacer esta labor, que pudiéramos llamar de exaltación partidista, desacreditando a ninguna organización.

Es inútil que, con palabras que pudieran parecer sinceras, se haya dicho y se diga que el Partido Comunista quiere estar en buena amistad con los anarquistas. Los hechos desmienten las palabras.

El Partido Comunista no desperdicia una ocasión para zaherir a la C. N. T., y si no la hay, la busca, y si no la encuentra, la inventa. La realidad es esta.

Los hombres que pretenden hacer la revolución «standard», con un procedimiento también «standard», parecen ignorar que los libertarios sabemos como los demás las intenciones de todos. Sabemos, como todos los demás, que no es una persona mejor porque lo diga ella, tienen que decirlo las demás, y luego, la línea de conducta hace decir lo último. Sabemos los trucos que, manejados desde un cargo de altura, presentan al pueblo, desfigurada, la verdad de los hechos, y sabemos también la forma con que se captan hombres y voluntades por muy altas que se sitúen. Sabemos también que las captaciones generalmente se hacen presentando más fuerza o más capacidad que las que generalmente se tiene.

Todo esto y mucho más sabemos los libertarios, pero hemos pecado siempre, hasta ahora, de inadaptados a las circunstancias. Hemos creído dema-

siado en la buena fe de los demás.

Pero ya no. Y no es por interés particular. Los libertarios estamos por encima de eso. Pero se trata del pueblo en general. Nosotros estamos dispuestos a hablar, a no dejar de hablar, legal o clandestinamente, porque creemos que se pretende llevar al pueblo por un camino que él no quiere, y además se pretende mostrar a la Humanidad un hecho que tampoco es cierto.

Porque el Partido Comunista en España no tiene la suficiente raigambre para encauzar por sí solo una Revolución, y podemos decir que si pone como mérito los camaradas caídos en el frente, le diremos que cualquiera de las organizaciones obreras españolas ha perdido durante la guerra más compañeros que él y antes, los obreros españoles, sin ser comunistas, han caído profusamente en las represiones contrarrevolucionarias.

Y en cuanto a los efectos exteriores de nuestra Revolución es completamente sectario que se presente el Partido Comunista como brazo derecho revolucionario, porque se engaña a los demás pueblos haciéndoles ver que en España no hay más partido que el comunismo importado.

Todas estas cosas, unidas a la sistemática consigna contra los anarquistas, nos mueven a decir a los comunistas:

Camaradas: Estamos luchando por salvar la libertad. Suponemos que es suficientemente conocido el concepto de libertad. No se trata de saber quién pone más en la lucha, porque si de eso se tratara, no somos los que ponemos menos. No se trata de que sacará más de la victoria el que más haya puesto, porque entonces no seríamos los que sacaríamos menos.

Se trata, camaradas, de vencer al enemigo y de construir una nueva vida, no con vuestros patrones, ni con los nuestros, ni con los de otro, separadamente. Se trata de unir nuestras voluntades, nuestros esfuerzos y nuestras experiencias para hermanar nuestras aspiraciones y vivir en paz y trabajo.

Se trata de alcanzar unidos la victoria y unidos disfrutar sus beneficios, y esto no se alcanzará a base de zancadillas, ni engaños, ni falsedades.

Las verdaderas normas de la fraternidad, se demuestran con las manos unidas y afrontando el porvenir con el corazón plétórico de cariño y lealtad.

Y si no, no.

Una pregunta con ruego de contestación

Al leer en la primera página del diario leninista «Ahora» (defensor de una táctica partidista que tanto está perjudicando los buenos deseos y la predisposición de otros sectores proletarios para la tan ansiada alianza de las dos centrales obreras: C. N. T. y U. G. T.) y a dos columnas el título siguiente:

«Lister, el glorioso jefe de las victorias de Guadalajara».

Se me ocurre preguntar: Camaradas de «C. N. T.», «Castilla Libre» y FRENTE LIBERTARIO: ¿Queréis explicarme qué papel pintó en la victoria de Guadalajara nuestro Cipriano Mera y la 14 división que éste mandaba—y que manda aún—en aquellos gloriosos días para nuestras fuerzas antifascistas?

Porque, ¡caray!, o yo estoy loco cuando me creo que la guerra y la Revolución la estamos defendiendo todos los hombres antifascistas que pertenecemos a las distintas organizaciones sindicales y políticas, fieles a la causa legal de la República del pueblo ibero, o la verdad es que los únicos que van delante de todos, que lo saben todo y que lo hacen todo (¡y cuán equivocadamente lo están haciendo!), son los hombres que pertenecen a las Juventudes Socialistas Unificadas y al Partido Comunista Español, todo uno y lo mismo.

¿No habrá por ahí un alma buena que me saque de este atolladero?

Melchor RODRIGUEZ

Cartas de Cataluña Del 9 largo

En Euzkadi, frente al enemigo que trata de encaramarse en los picos para caer sobre las ciudades industriales, las fuerzas antifascistas han olvidado sus viejos rencores, sellando con sangre una alianza de verdaderos hermanos. Bilbao no caerá, como Málaga, víctima de la traición. No pueden repetirse las torpezas, ni el pueblo lo consentiría. Si se hubiera atendido a las infinitas quejas que llegaban con los milicianos del frente de Aragón, Málaga estaría aún en nuestro poder. Es doloroso que tengamos que aprender a furia de porrazos; como es lamentable que muchos no quieran avenirse a razones, sino por la fuerza.

Pese a las noticias que propalan los facciosos, lo cierto es que se vive demasiado tranquilo en Barcelona. Y se abusa de esta paz que no nos merecemos. Cuando España arde por diversas regiones, los confiados habitantes de esta capital, donde ha venido a refugiarse el dolor de los hogares deshechos, pasan las horas muertas tejiendo cábalas políticas. Fué quizá un generoso error que nuestro inolvidable Durruti ahuyentara al enemigo de las puertas de Cataluña; por lo que ahora intentan algunos desquitarse del miedo que pasaron, con arrestos de emboscados.

Tales dotes podrían muy bien surtir efecto en los frentes de la guerra. Quizá la facultad de engañar a los rivales para caer sobre ellos al menor descuido, pudiera, desarrollándose ante el enemigo faccioso, prestar señalados servicios a la causa antifascista. Hagamos una racia, pues, de todos los intrigantes y démosles la probabilidad de reivindicarse de cara al verdadero peligro. Todos los impacientes, los ambiciosos, los que derrochan sus energías en desprestigiar a los hombres de buena fe, deben ser conducidos a las trincheras, a servir por lo menos de machacantes a los héroes.

En la retaguardia no deben quedar más que los hombres maduros y reflexivos, aquellos que no podrán ganar batallas desde el campo o la fábrica, desde los talleres u oficinas, pero que contribuyen poderosamente a que otros lo hagan.

Que los que aquí queden, tomen buena nota del ejemplo dado por los defensores de Vizcaya. Y no olviden tampoco la triste figura de quien pudo abandonar Málaga luego de haber dado tales pruebas de incapacidad, al mantener un cuerpo de ejército meses y meses, olfateando el humo del caserío de Huesca.

LA LIBERTAD NO SE CONQUISTA SÓLIDA Y PROFUNDA. MÁS QUE A PRECIO DE SANGRE CIUDADANA. EL PUEBLO QUE RENIEGA DE ELLA, NO MERECE EL BIENESTAR NI NUNCA LO CONSEGUIRÁ.

LA LIBERTAD NO ADMITE RESTRICCIONES DE NINGUNA CLASE NI NECESITA DE DUCACIÓN O DE EJERCICIO PARA GUSTARLA: ESTÁ EN EL SENTIMIENTO INNATO DE LA NATURALEZA HUMANA.

Parte de Guerra de anoche

EJERCITO DEL CENTRO.—Dos fuertes intentos del enemigo sobre nuestras posiciones de Matallana y el Cuchillar, fueron energicamente rechazados. Nuestras tropas ocuparon en la noche de ayer una importante posición inmediata a la Atalaya, sin encontrar gran resistencia del enemigo. La artillería enemiga ha continuado en su criminal bombardeo contra la población civil de Madrid, ocasionando víctimas. La artillería republicana ha tenido una lucidísima actuación, deshaciendo los intentos del enemigo para aprovisionar a los rebeldes sitiados en la Ciudad Universitaria. En el resto de los frentes de este Ejército, duelos de artillería, mortero y fusil, sin consecuencias por nuestra parte. Se han pasado a nuestras filas ocho soldados del campo faccioso.

AGRUPACION TERUEL.—En el día de hoy ha continuado con gran brillantez la operación iniciada en este frente, habiéndose ocupado el Monte de Santa Bárbara, donde el enemigo presentó dura resistencia. Igualmente ha sido ocupada por completo la Ermita de San Roque, habiéndose cercado el pueblo de Celadas. Nuestra aviación ha continuado su eficaz actuación, contribuyendo al avance de nuestras tropas y derribando en la mañana de hoy tres aparatos de caza enemigos.

EJERCITO DEL ESTE.—En todos los frentes de este Ejército la actividad se ha limitado a ligeros tiroteos, sin consecuencias por nuestra parte.

EJERCITO DEL NORTE.—Frente de Euzkadi: Nuestras baterías han bombardeado con gran eficacia los atrincheramientos enemigos frente a nuestras posiciones de Elgueta.

FRENTE DE ASTURIAS.—En el frente de Oviedo, intenso fuego de fusil y ametralladora. En Escamplero, nuestra artillería batió con éxito el Monte Otero. En los frentes de León, continúa la rectificación a vanguardia de nuestras posiciones de la zona de Caldas de Nacedo.

FRENTE DE SANTANDER.—Ligeros tiroteos de artillería, sin consecuencias. En todos los frentes de este Ejército continúan pasándose a nuestras filas evadidos del campo faccioso con armamento y municiones.

EJERCITO DEL SUR.—En el frente Norte de este Ejército, nuestras tropas se fortifican en las posiciones tomadas últimamente al enemigo. En los demás frentes, sin novedad. Habiéndose pasado a nuestras filas seis soldados con armamento, municiones y granadas de mano, de ellos un falangista por el frente de Almería. Igualmente se han pasado a nuestras filas gran número de evadidos civiles.

En los demás frentes, no hay noticias dignas de mencionar.

Comprendemos todos los esfuerzos que hacen muchos oradores que hablan por orden de un partido para asegurar que, ellos y sólo ellos, son los verdaderos salvadores de la situación, que su partido es el único que representa la fuerza, que ellos son el mejor apoyo del régimen, que son los mejores combatientes.

Comprendemos todo esto porque, efectivamente, si no lo dicen ellos, no hay quien lo diga. Es un autobombo. Su dinero les cuesta, y he aquí una cosa que no les hemos oído aún:

Que los que mejor se anuncian son ellos.

Hacemos notar a quien corresponda: ¿Por qué no se censuran los discursos que se lanzan por radio?

¿Es que algunos oradores, que podrán tener órdenes de hablar como hablan, pero que están obligados a hablar lo que deban, tienen derecho en estas circunstancias a decir todo lo que quieran, por debilidad o temor de las altas esferas y un diario que es órgano genuino de opinión puede ser maltratado por obra y gracia de estas mismas altas esferas?

Recordamos perfectamente aquellas campañas en que se pretendía presentar por mártires a quienes sólo eran «patinadores».

Estamos de acuerdo en que es hermoso, cuando se peca públicamente, confesar en público la falta.

Pero también estamos seguros que el tan manoseado «principio de autoridad» y el orgullo político impiden que se realice esa hermosura.

Juventudes Libertarias

CHAMBERI.—Se comunica a todos los compañeros de esta Barriada, que el miércoles, día 20, a las seis y media de la tarde, celebrarán estas Juventudes su reunión que, como de costumbre, corresponde decenalmente, absteniéndose, los que no justifiquen su no asistencia, a los acuerdos últimamente tomados.—Por el Comité, EL SECRETARIO.

Sin mala intención

VARIAS PREGUNTAS INGENUAS

¿Por qué no exigen los tenderos algún documento o, por lo menos, la cédula que coincida con la cartilla a todos los que van a aprovisionarse?

¿No saben los tenderos y las autoridades que muchas personas están abasteciéndose con cartillas de ausentes?

¿No sabe el pueblo que se abastece Madrid diariamente, y si no llega suficiente género a sus manos es porque se reparte con preferencia a Embajadas, Economatos, Cooperativas y enchufistas?

Leed "CASTILLA LIBRE"

Talleres Socializados del S. U. I. G. Abascaí, 4. Madrid. - Teléfono 32671

Quinta conferencia

“ATAQUE”

Mayor Verardini

(Continuación.)

El frente de ofensiva que correspondería a una unidad de ametralladoras, ha de reducirse forzosamente debido a la extremada rareza de estas máquinas.

Una División tendrá normalmente, en el caso de que ataque llevando en primera línea seis Batallones, una extensión de 4.000 metros aproximadamente. Necesitará como mínimo el doble de artillería de la orgánicamente asignada, es decir, por lo menos 24 baterías de apoyo directo y 12 para protección del ataque.

Estas cifras de artillería son bastante reducidas teniendo en cuenta la gran cantidad de medios suplementarios con que cuenta la infantería moderna; pero si ésta está mal dotada no se puede reducir a menos de 20 baterías por kilómetro de frente de ataque.

Para atacar con probabilidades de éxito en el punto en que se pretenda penetrar a través del dispositivo enemigo el atacante deberá estar respecto al defensor en la proporción de dos veces y media en infantería y cinco en artillería.

Teniendo en cuenta que la unidad ocupaba un frente superior al que ha de cubrir durante el ataque, es preciso que otras unidades vengán a cubrir los huecos dejados por ella entre su actual dispositivo y las tropas colaterales.

La creación de brechas para provocar la caída de una línea no puede dar resultado si se trata de una línea de resistencia, sino con un frente inferior a 100 metros por batería, habida cuenta especialmente que no se conocen con exactitud los emplazamientos de las armas automáticas, sino sus zonas de asentamiento; zonas que habrá que neutralizar completamente.

Cuando el enemigo esté organizado en profundidad, no se podrá hacer la economía artillera; habrá que recurrir a otros sistemas creando frentes activos y pasivos; pero esto se sale ya del campo de la División que en pequeña escala podrá emplearlo.

La artillería deberá prepararse, para un ataque de envergadura, un mínimo de tres módulos de fuego para evitar tener escasez de municiones cuando la infantería necesita precisamente todo su apoyo.

Debe tratarse normalmente, siempre que sea posible, de atacar antes que el enemigo haya tenido tiempo de organizar fuertemente su posición defensiva.

El Mando deberá emplear este tiempo, además, para ampliar sus informes, obtener fotografías completas y detalladas del sector en que se va a operar, perfeccionar el plan de maniobra con arreglo a estos datos, etc., etc.

Normalmente, no es la División, ni siquiera el cuerpo de Ejército, quien decide sobre el tiempo y el lugar en que se va a operar; una vez recibida la orden, solamente tendrá que disponer lo necesario para su buena ejecución.

En una posición de esta índole, no es de esperar que el enemigo haya perfeccionado notablemente sus medios de defensa; pero teniendo en cuenta de los medios de que en la actualidad se dispone, las alambradas, especialmente, serán un obstáculo en el que habrá que abrir brechas de consideración, normalmente por medio de la artillería.

Las neutralizaciones y destrucciones que sean preciso efectuar antes del ataque nos marcarán el tiempo de preparación que será necesario antes de la hora H. del ataque. La artillería puede disponer aproximadamente de 15 minutos por cada kilómetro de distancia a que se encuentra la infantería de la primera línea enemiga.

En el combate moderno se tiende a reducir al mínimo de tiempo de preparación artillera a fin de aumentar las sorpresas, ganar tiempo y ahorrar municiones.

Para las destrucciones próximas adquiere innegable interés la artillería de trinchera.

(Continuará.)

Federación Anarquista del Centro

Parece que hay compañeros que no se dan cuenta que las circunstancias por que atraviesa nuestra organización anarquista son de tal trascendencia que es preciso que los militantes de la misma le prestemos todo el calor y apoyo necesarios, redoblando incluso nuestras actividades de épocas anteriores.

La lucha entablada en España, requiere el máximo esfuerzo de las organizaciones que, como la nuestra, aspira a implantar un régimen de igualdad y justicia.

En estos momentos de agitación extraordinaria en todos los órdenes de la vida, los organismos han de ser más diligentes y rápidos en sus resoluciones, pues, si bien esto ha sido interesante siempre, nunca como hoy, que cualquier retraso o negligencia en tramitar los asuntos orgánicos puede traer consecuencias nada gratas para la colectividad.

Es por esto que nos extraña grandemente que haya localidades que no nos hayan contestado nuestros federados a la última circular enviada por este Comité Regional, por lo que les instamos a que lo hagan inmediatamente de leer estas líneas.

Los Grupos y Federaciones que a continuación citamos, que son las que no han contestado, nos dirán si no la han recibido para volver a remitírsela, y a los que haya llegado a su poder y no hayan mandado los datos que en ella solicitamos, esperamos lo harán enseguida.

(Provincia de Madrid), pueblos de: Fuencarral, Alcalá de Henares, Colmenar Viejo, Villalba, Villa del Escorial; (Ciudad Libre): Alcázar de Cervantes, Puertollano, Manzanares, Membrilla, Almagro, Moral de Calatrava, Guadalajara (capital) y Brihuega; Cuenca (capital).

Madrid, 15 de abril de 1937.—Por la Federación Anarquista del Centro, EL COMITE.